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ОРИЕНТИР — ЕВРОПА
реформа здравоохранения в нашей 

стране — процесс бесконечный. Уже стало 
традицией ругать все (или почти все) при-
нимаемые документы. Но, как говорится, 
лицом к лицу лица не увидать. многие 
иностранные наблюдатели говорят о не-
сомненных успехах Украины в вопросе 
гармонизации с законодательством евро-
пейского Союза (еС). 

инна Демченко, первый заместитель 
главы Государственной службы Украины 
по лекарственным средствам, акцентиро-
вала внимание участников Форума на уже 
предпринятых мерах и обрисовала даль-
нейшие шаги, в частности внедрение авто-
матизированной системы отслеживания 
обращения лекарственных средств (ЛС), 
новых технических регламентов изделий 
медицинского назна чения (имН), развитие 
системы рыноч ного надзора в сфере их 
обращения и др. 

елена Нагорная, генеральный дирек-
тор ГП «Государственный экспертный 
центр» мЗ Украины (ГЭц), отметила, что 
в новом порядке регистрации ЛС в со-
ответствии с европейской доктриной 
усилены требования, предъявляемые 
к активным фармацевтическим ингреди-
ентам и доказательствам терапевтической 
эквивалентности. в ближайшем будущем 
от контроля качества будет осуществлен 
переход к управлению рисками, усилится 
фармаконадзор. 

анализ различий между законода-
тельством Украины и стран еС сделала 
в своем докладе Ольга Баула, советник 
министра здравоохранения, председа-
тель Научно-экспертного центра ГЭц. так, 
она обратила внимание присутствую-
щих на различие процедур в процессе 
регистрации, обусловленное тем, что 

в еС выдается лицензия на торговлю 
препаратом, а в Украине — разрешение 
на медицинское применение. Лицензи-
рование импорта — оправданная про-
цедура, так как в еС компания-заявитель 
должна быть зарегистрирована в одной 
из стран-участниц, а у нас ею может быть 
даже не резидент. кто в таком случае будет 
отвечать за качество товара? Насущной 
проблемой сегодня, по мнению Ольги 
Баулы, является налаживание взаимо связи 
между оценкой регистра ционного досье 
и выдачей сертификата Надлежащей про-
изводственной практики (Gmp). Советник 
министра говорила о нецелесообразности 
процедуры отбора образцов при реги-
страции, а также малой эффективности 
перерегистрации ЛС.

Одним из важнейших шагов в рефор-
мировании здравоохранения является 
создание четкой системы, соответствую-
щей требова ниям подотчетности, прозрач-
ности, непредвзятости. О внедрении норм 
Надлежащей регуляторной практики (GRp) 

в своей презентации рассказал собрав-
шимся Юрий Гамазин, советник генераль-
ного директора ГЭц.

Перспективам развития здравоохране-
ния и основным стратегическим направле-
ниям была посвящена дискуссия «Будущее 
системы здравоохранения через призму 
прош лого», в которой приняли участие 
василий князевич, ректор киевского 
медицинского университета Украинской 
ассо циации народной медицины, влади-
мир Дудка, народный депутат врУ, Николай 
Полищук, заведующий кафедрой нейро-
хирургии НмаПО им. П.Л. Шупика, Юрий 
Поляченко, народный депутат врУ, иван Со-
рока, советник министра здравоохранения. 
так, владимир Дудка важнейшей задачей 
считает введение медицинского страхова-
ния. По его мнению, принять соответству-
ющий закон нужно уже в 2014 г. с тем, 
чтобы в 2015 г. он вступил в силу, а поэтап-
ное введение должно пройти до 2018 г. 
Николай Полищук акцентировал внимание 
присутствующих на необходимости опти-
мизации финансирования здравоохране-
ния, а не на его увеличении. Например, 
мЗ не должно заниматься закупкой ЛС, это 
дело регионов. все участники дискуссии 
говорили о важ ности расширения групп 
препаратов, подлежащих реимбурсации.

НТА — МОСТ Для ПРИНяТИя РЕшЕНИй 
Эффективная система здравоохра-

нения, считает Питер Питтс, президент 
центра по общественным интересам 
в медицине, СШа, предусматривает 

безопасность, эффективность и каче-
ство лечения при оптимизации затрат на 
его осуществление и предсказуемости 
результата. в этой связи особое значение 
приобретает оценка техно логий здравоох-
ранения (Нта). 

Камо грядеши?
В конце октября в Киеве состоялся 6-й Международный украинский 
фармацевтический форум, организованный компанией Adam Smith 
Conferences. Мероприятие традиционно собрало руководителей 
государственных и коммерческих структур для обсуждения наиболее 
важных вопросов фармацевтического бизнеса

нта яВляется 
инструментом для 
ЭффектиВного 
распределение 
ресурсоВ 
здраВоохранения

http://fp.com.ua/news/6-y-mezhdunarodnyiy-ukrainskiy-farmatsevticheskiy-forum-kamo-gryadeshi/
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Сэрен Филипс, директор отдела науч-

ного совета NIcE, велико британия, в своем 
выступлении говорила о вариативности 
методов лечения и доступе пациентов 
к новейшим разработкам. «Нта является 
инструментом для эффективного распреде-
ления ресурсов здравоохранения. Задача 
подобных структур состоит в определении 
клинической эффективности и экономи-
ческой целесообразности применения 
той или иной технологии». При этом Сэрен 
Филипс предупредила, что нельзя опери-
ровать только показателями стоимости. 
NIcE в великобритании занимается разра-
боткой стандартов услуг, алгоритмов при-
нятия решений, оценкой новых технологий. 
в процессе оценки обязательно учитыва-
ются мнения экспертов-клиницистов, пред-
ставителей пациентских и других независи-
мых организаций. 

ИНВЕСТИЦИИ В ФАРМОТРАСль: 
ВЕРОяТНОСТь ИлИ ВОЗМОжНОСТь

«инвестиции в экономику свидетель-
ствуют об имидже государства, — отметил 
виктор Шафранский, директор предста-
вительства «Новартис Фарма Сервисез» 
в Украине. — а рейтинг привлекательности 
Украины пока остается низким». можно ли 
ожидать изменений к лучшему в ближай-
шее время? 

Жан-Поль Шоер, генеральный директор 
«Санофи Украина», считает, что перспек-
тивы украинского фармрынка хорошие, 
однако следует предпринять определен-
ные шаги для улучшения инвестиционного 
климата. в первую очередь, необходимы 
прозрачная система, четкие правила игры 
и вектор развития. Это позволит инвесто-
рам не опасаться непредсказуемых шагов. 

в этой связи андрей Стогний, ре-
гиональный генеральный директор 
«ГлаксоСмит кляйн», считает, что инвести-
ционная привлекательность Украины во 
многом зависит от регуляторных органов. 
По его мнению, необходимо расширить 
диалог власти и бизнеса с целью измене-
ния, прежде всего, законодательной базы. 

На Форуме поднимался вопрос о целе-
сообразности локализации производства 
в Украине. евгений Заика, генеральный ди-
ректор компании «такеда Украина», считает, 
что инвестиционный климат для строитель-
ства завода «с нуля» в нашей стране крайне 
неблагоприятный. а ричард Нолан таусенд, 
генеральный директор «Пфайзер Эйч. 
Си. Пи.», говорил об отсутствии для этого 
стимулов со стороны государства: льгот 
для локальных производителей, снижения 
налогов и т.д. Но даже в этом случае воз-
можности таких стран, как россия, китай 
и турция, привлекают значительно больше. 

«Не стоит рассматривать инвестиционный 
процесс только как возможность капитало-
вложений западных компаний, — проком-
ментировал ситуацию Денис Гарцилов, глав-
ный исполнительный директор корпорации 
«артериум». — возможен и другой подход. 
инвестиции в украинскую промышленность 
для азиатских компаний — перспективное 
направление». высокие требования к про-
изводству, гармонизация законодательной 
базы Украины и еС открывают большие 
возмож ности для таких компаний. 

и все же самым перспективным направ-
лением вложения средств участники Фору-
ма считают R&D (Research and Development). 
анд рей Стогний говорил о преимуществах 
таких проектов: они повышают образова-
тельный уровень участников исследова-
ния, улуч шают доступ к инновационным 
препаратам для пациентов. Денис Гарцилов 
видит в таких инвестициях возможности для 
локальных производителей: «Генерические 
компании из-за высокой конкуренции много 
ресурсов расходуют на технологические 
инновации. венчурный капитал даст толчок 
к новому развитию». 

СТРАТЕГИя: 
КлИЕНТООРИЕНТИРОВАННОСТь

интерес собравшихся вызвала дискус-
сия «Оптимизация усилий по продвижению 

и управлению процессами продаж», про-
ходившая в последний день Форума. 

манана Гамисония, руководитель от-
дела общетерапевтических препаратов 
«Новартис Фарма Сервисез» в Украине, 
в своем спиче говорила о важнейших со-
ставляющих успешного ведения бизнеса, 
таких как прозрачность регуляторной 
среды, политическая стабильность и этика 
ведения бизнеса. По ее мнению, задача 
компаний состоит не только в оптимиза-
ции портфеля препаратов, но и в созда-

нии команды. Особое вни мание при этом 
уделяется работе медицинских представи-
телей как звена, которое непосредственно 
контактирует с аудиторией врачей и фарма-
цевтов. Филд-форс — это рецептор рынка. 
Собравшиеся отметили важность коммуни-
кативных способностей сотрудников. Для 
их эффективной работы важны мотивация 
и хорошие условия: оснащение, исполь-
зование новейших технологий не только 
для учета деятельности, но и для сис-
тематизации информации, получаемой от 
клиентов. Сергей Бородкин, руководитель 
отдела рецептурных препаратов «тева 
Украина», продолжил в своем выступлении 
мысль об использовании IT-технологий 
для расширения возможностей общения 
не только с врачами, но и с пациентами.

александр Партышев, коммерческий 
директор корпорации «артериум», говорил 
об изменении рабочей среды. Он отметил, 
что развитие сегмента ОтС ведет к рас-
ширению возможностей ретейла. «розница 
стала силой, с которой необходимо счи-
таться», — прокомментировал он. Следует 
развивать взаимодействие с розничными 
сетями, эти коммуникации должны быть 
двусторонне выгодными. в этом поможет 
и развитие корпоративных правил каждой 
фармкомпании.

Наталья Малишевская

РАЗлИчИЕ ПРОЦЕДУР В ПРОЦЕССЕ 

РЕГИСТРАЦИИ ОбУСлОВлЕНО 

ТЕМ, чТО В ЕС ВыДАЕТСя лИЦЕНЗИя 

НА ТОРГОВлю ПРЕПАРАТОМ, 

А В УКРАИНЕ — РАЗРЕшЕНИЕ 

НА МЕДИЦИНСКОЕ ПРИМЕНЕНИЕ

инВестиции В Экономику сВидетель стВуют об 
имидже государстВа. а рейтинг приВлекательности 
украины пока остается низким


